

Autoridades, señores y señoras, estimadas y estimados colegas.....

Agradezco enormemente vuestra compañía, presencial y virtual, en este acto de apertura del curso 2022-2023.

Deseo que hayáis tenido un buen verano y que hayáis disfrutado de vuestras familias, amigos y de aquellas cosas que os hacen sentir felices. Este tiempo de descanso es necesario, es salud y nos ayuda a encontrar espacios para pensar, para soñar, para ser más creativos y para reflexionar.

Quiero en primer lugar dar la enhorabuena al profesor José Antonio Pérez Juan por su lección inaugural La Conquista de la Libertad. Prensa y opinión pública en los inicios del constitucionalismo español. Todo un ejemplo de vida esos ciudadanos que mientras se defendían de las tropas francesas, estaban elaborando la constitución, tratando de construir el futuro que deseaban.

También mi agradecimiento a la secretaria General por su memoria. Gracias Mercedes por el ejercicio de síntesis de datos y cifras que haces siempre y que nos ayuda a tener una visión clara de todo lo que nuestra comunidad universitaria ha hecho en el último curso académico.

Nos enfrentamos a este inicio de curso, tras un año lleno de vicisitudes. Superada, no en su totalidad, pero sí en gran medida la pandemia por el COVID, nos hemos visto afectados por sucesos de toda índole, tanto nacional como internacional que inciden en nuestro día a día, en el ámbito institucional y también en el personal. Desde los múltiples y terribles incendios que han asolado nuestra geografía, algunos de ellos muy próximos,

hasta la guerra de Ucrania con sus tremendas consecuencias, tanto humanas como económicas. Todos estos factores inciden directamente en nuestro día a día. Por supuesto, vaya por delante nuestra solidaridad con las víctimas directas.

Consecuencia también de la invasión rusa de Ucrania y del consiguiente bloqueo económico, está siendo la inasumible subida del precio de la energía. Si cada uno en nuestros hogares se resiente gravemente por este incremento de los precios, resulta obvio saber la repercusión que esta subida tiene en las instituciones, en las empresas y por supuesto en nuestra universidad. Los presupuestos de nuestra universidad, como los de todas las demás, se han visto alterados gravemente y puede ponerse en peligro la ejecución de otros proyectos de vital importancia para nosotros.

Esperamos que el ansiado y tan anunciado plan de financiación de las universidades públicas valencianas, contemplen este tipo de contingencias y nos dé un respiro para que podamos ocuparnos en lo que nos compete, garantizar una docencia de calidad, la excelencia en la investigación y la transferencia de resultados. En este sentido, quiero recordar una vez más, tal y como acordamos en una reciente reunión los rectores y rectoras de las universidades públicas, nuestro total apoyo a la Generalitat en la reivindicación de una financiación comunitaria más justa.

La universidad española también está pendiente de otro acontecimiento importante, como es la posible nueva ley orgánica del sistema universitario, conocida como LOSU. Precisamente hace dos días, el martes, tuvimos una reunión la Conferencia de Rectores con el Secretario General de Universidades, José Manuel Pingarrón. La ley se encuentra actualmente en trámite parlamentario, no sabemos todavía si entrará en vigor en la actual legislatura, pero sinceramente esperamos que no llegue a tiempo. Aunque contiene algunos avances positivos, en general no es una ley que vaya a contribuir a solucionar los problemas actuales de la universidad española, generaría una gran

cantidad de trabajo en las universidades, como el cambio de estatutos, sin reportar los beneficios necesarios. Sería, por tanto, una ocasión perdida.

Es muy posible que las experiencias vividas los últimos años nos hayan cambiado, en cualquier caso, estoy seguro de que nos han removido. Creo que todos y todas somos ahora diferentes, con una perspectiva diferente de la fragilidad de la vida y de la necesidad de valorar lo verdaderamente importante.

El reto está, en mi opinión, en hacerlo en consonancia con el deber, con las responsabilidades del día a día y con las metas profesionales que nos hemos propuesto alcanzar. Encontrar el equilibrio entre el necesario tiempo de descanso que invita a la reflexión y el trabajo apasionante al que tenemos el placer de dedicarnos quienes trabajamos en la Universidad. El equilibrio es la clave, es el verdadero reto y no es sencillo alcanzarlo.

El equilibrio a la hora de educar, de enseñar, de gestionar, de ayudar y pedir ayuda. El equilibrio que nos permite tomar las decisiones más adecuadas, desde la empatía y el respeto por los demás y por nosotros mismos. El equilibrio también para nuestro cuerpo y nuestra mente, para los que son buenos los desafíos, pero también las pausas, las treguas y los reposos. El necesario balance entre el esfuerzo y el sosiego.

La Universidad Miguel Hernández de Elche sigue creciendo, y este curso acoge a nuevo estudiantado que, cargados de ganas e ilusión, confían en esta casa para hacer realidad sus aspiraciones profesionales. Trabajamos para estar a la altura de sus expectativas y seguir dando lo mejor de nosotros mismos para llegar a la juventud y otorgarle el impulso y las herramientas que necesitan.

A lo largo de los años, hemos atendido sus demandas y me complace decir que cada vez es mayor el número de estudios que pueden cursarse en esta casa, en sus diferentes modalidades. Asimismo, hemos elevado a la Consellería la solicitud de impartición de nuevos títulos que completarán la oferta actual, en base a nuestros recursos y potencialidades y sin menoscabar nuestra calidad docente ni investigadora.

La universidad recibió en julio cerca de 14.500 solicitudes de preinscripción para las 2.420 plazas que oferta para títulos oficiales de Grado en el curso académico 2022/23. Con estos datos, la institución cubre en la primera fase de preinscripción todas las plazas ofertadas en la totalidad de los títulos de grado que oferta. Las cifras de matriculación nos hacen sentirnos orgullosos. Los y las estudiantes han elegido forjar su futuro en nuestra Universidad, lo que conlleva una gran responsabilidad a la que nos enfrentamos con dosis iguales de fortaleza e ilusión.

El trabajo y el esfuerzo dedicados a la investigación en la UMH nos ha convertido en un centro de referencia a nivel nacional e internacional. Estamos preparados para afrontar los retos del futuro y para poner todo nuestro talento al servicio de estos grandes retos. Quiero reiterar la importancia de la razón de ser de la Universidad como foro permanente de discusión y análisis científico, impulsor constante de la cultura por medio de la investigación y generación de conocimiento.

Este curso hemos puesto en marcha la Escuela de Doctorado, un proyecto que ha implicado al personal de investigación y de gestión de estudios, a los que aprovecho para agradecer públicamente su implicación en esta tarea. Gracias por vuestro esfuerzo.

Me gustaría destacar, además de nuestra permanencia en los puestos destacados de los diferentes rankings de calidad internacionales, el incremento de los ingresos que

hemos obtenido en proyectos de investigación, que nos hacen liderar las cifras en nuestra provincia.

La UMH, sensible con la situación económica de las familias de nuestro estudiantado en el marco de la coyuntura social en la que nos encontramos en nuestro país, está haciendo un importante esfuerzo en cuanto a ayudas. En el presente curso renovaremos las becas propias de la Universidad, facilitando el acceso del estudiantado a las titulaciones universitarias oficiales. También se contempla continuar sufragando gastos de manutención, transporte y las ayudas para estudiantes de excelencia académica.

La institución es muy consciente de que el talento es motor de cambio, un elemento clave en el desarrollo socioeconómico.

Los resultados de nuestra Fundación Parque científico a lo largo de más de una década lo han situado entre los parques tecnológicos de referencia tanto de la Comunidad Valenciana como a nivel nacional. Se han creado más de 160 empresas, asesorado a más de 1.500 emprendedores y gestionado más de 800 ideas y proyectos. Ha sido líder en creación de spin-offs por productividad y en creación de empresas tecnológicas de la Comunidad Valenciana. Nuestro parque también ha obtenido premios y reconocimientos a nivel nacional e internacional. Pero aún no es suficiente, debemos ir aún más allá. Aprovecho para recabar más apoyo de las instituciones locales y autonómicas para fortalecer nuestro parque ya que somos un vivero de emprendimiento y ofrecemos posibilidades de negocio a todos aquellos que mediante la innovación quieran iniciar su aventura en el mundo empresarial.

Todo ello no sería posible sin las entidades que colaboran con la Universidad, que constituyen uno de los pilares sobre los que se sustenta nuestra formación y nuestra investigación. Estamos especialmente orgullosos de la fructífera relación que la

Universidad Miguel Hernández de Elche ha mantenido y mantiene con su entorno empresarial. Hace apenas dos días, nuestro profesor José M^a Gómez Gras fue premiado por la Asociación de la Empresa Familiar por su labor desarrollada durante estos más de 25 años, acercando la universidad a la empresa y viceversa. Obviamente, hay que seguir potenciando esta relación, pues el empresariado es el motor de la economía y la garantía de la recuperación.

Uno de los objetivos que constan en la memoria de creación de la Universidad, es colaborar y dinamizar el tejido socio cultural y empresarial de su entorno. Puedo afirmar sin falsas modestias, 25 años después de nuestro nacimiento, que hemos acometido esta tarea de forma sobresaliente. La UMH cuenta para ello con la intensa colaboración de nuestro dinámico Consejo Social, muy implicado en la consecución de estas tareas. Quiero dar las gracias por ello a su Presidente, Joaquín Pérez Vázquez y a todos los miembros del Consejo. El Aula Plaça de Baix, otra acción llevada a cabo con la colaboración de nuestro Consejo Social, que inauguramos el pasado julio ha comenzado este septiembre a muy buen ritmo. Se trata de un punto de encuentro y de difusión de la UMH en el centro histórico de la ciudad.

La colaboración con el empresariado es fundamental para que podamos seguir captando, reteniendo y compartiendo talento. Por nuestra parte, seguiremos poniendo a vuestra disposición nuestros recursos, transfiriendo el conocimiento que se genera en nuestras aulas y espacios de investigación, y poniendo en marcha iniciativas que repercutan positivamente en nuestro entorno. Así como recibiendo vuestras ideas, porque en definitiva nos gusta más hablar de intercambio de conocimiento que de transferencia.

Querido President, la Universidad Miguel Hernández de Elche siempre ha mostrado una completa y total lealtad a la Generalitat...en todo momento, y por supuesto siempre lo seguiremos haciendo. Durante estos últimos años tenemos que agradecer, estoy

seguro de que mis compañeros y compañeras rectores y rectoras estarán de acuerdo, tenemos que agradecer la cercanía del gobierno de la Generalitat y su preocupación y su diálogo continuo con las universidades. Cercanía que hay que reconocer que en ocasiones hemos echado de menos en otras épocas pasadas. Sin embargo, estamos en la universidad, en la academia, y el reconocimiento del mérito anterior no significa que no debamos poner en duda, discutir e incluso rebatir decisiones recientemente tomadas por el Consell y que a nuestro juicio carecen de cualquier base técnica o científica.

El cargo de rector implica a veces la toma de decisiones problemáticas. Evidentemente no solo el de rector, sino el de muchos otros dirigentes (Qué le voy a contar, President). Decisiones que hay que tomar aún a sabiendas de que afectan a amigos o personas a las que estimas. Como técnica de auto consuelo, hay una frase a la que de vez en cuando acudo, atribuida a un famoso científico español, yo diría que el más famoso científico español de todos los tiempos. Dice así:

¿No tienes enemigos? ¿Es que jamás dijiste la verdad o jamás amaste la justicia?

El científico es ni más ni menos que Santiago Ramón y Cajal, seguramente el médico español más famoso y conocido, con permiso de otros dos insignes médicos, Severo Ochoa y nuestro alicantino Francisco Javier Balmis. Porque de médicos voy a hablar.

Hemos tenido que oír recientemente, cito entre comillas porque la afirmación es de la semana pasada, “la pandemia ha evidenciado el déficit de profesionales sanitarios, y que por tanto necesitamos desde el sistema público formar más médicos”. Se ha utilizado la pandemia, el enorme esfuerzo que nuestros profesionales sanitarios han llevado a cabo, la abnegación con la que han desempeñado sus tareas, para decir y justificar que hace falta formar a un mayor número de médicos. Todos tenemos en nuestras cabezas las imágenes; hemos visto al personal sanitario, sobrecargado,

extenuado en esta lucha. Pero esta manipulación, que lamentablemente ha percolado muy profundamente en la opinión pública en toda España, es muy evidente. ¿Alguien ha preguntado a los mismos médicos?, ¿a las organizaciones profesionales, ¿a los sindicatos médicos?, ¿a los Colegios Oficiales de Médicos? ¿al Foro de la Profesión Médica, que aglutina a todos? ¿Al Consejo Estatal de Estudiantes de Medicina? ¿A la Conferencia Nacional de Decanos de Facultades de Medicina? Ni una sola de estas organizaciones ha dicho jamás que hace falta formar a un mayor número de médicos. Ni una sola.

Si hacen falta más médicos, y más personal sanitario (especialmente enfermeros, por cierto), es en los hospitales, no en las Facultades, esa es la gran manipulación de la opinión pública en la que se han basado recientes tomas de decisiones. Pero esto no es una opinión mía, sino que es la opinión unánime de todas las organizaciones médicas...y la que es la más importante para mí, la de la Conferencia Nacional de Decanos de Medicina. Lo que en realidad han dicho, por activa y por pasiva, en continuos comunicados que han caído en saco roto, es que hacen falta más plazas MIR para poder mantener a la sanidad pública, además de una mejor distribución de las especialidades médicas. Recordemos que la formación de un médico del sistema sanitario público español requiere de 11 ó 12 años, 6 años de carrera, un exigente examen MIR para seleccionar a los candidatos a las plazas convocadas y 4 años de MIR. En los últimos 5 años solo han obtenido plaza aproximadamente el 50% de los médicos que se presentan. Por tanto, es muy evidente que el cuello de botella para que en la sanidad pública pueda haber un mayor número de médicos, o un adecuado reemplazo de los existentes, no es el número de estudiantes en las Facultades de Medicina, sino el número de plazas MIR convocadas.

Como académico, siento una enorme tristeza cuando la opinión de los profesionales y los científicos no es escuchada. Antes de rector fui durante 11 años Director de la EPSO, que como saben es un cargo equivalente a Decano de Facultad, y por ello conozco y valoro enormemente el profundo conocimiento que los decanos y directores tienen de las titulaciones que dirigen. Las Conferencias Nacionales de Decanos y Directores de Centro son los órganos académicos más autorizados. Por tanto, me parece totalmente inverosímil aprobar un nuevo y costoso grado, una nueva facultad en definitiva, en contra de la opinión expresa de los Decanos de esa titulación de la Comunidad Valenciana, en contra de la Conferencia Nacional de Decanos y en contra de todas las organizaciones profesionales médicas.

Un dato más, muy reciente; el Centro de Estudios del Sindicato Médico de Granada publicó a finales de julio de este año un muy detallado y actualizado estudio de las necesidades de médicos a nivel nacional. En resumen, faltan médicos de varias especialidades y “sobran” licenciados en medicina que no han podido acceder a la formación MIR. La mayor parte de las jubilaciones del sistema público de salud van a tener lugar en los próximos 10 años. Pasados diez/doce años el número de jubilaciones bajará de forma drástica y posiblemente los médicos que terminen el MIR tendrán complicado encontrar plazas para trabajar en España. Como he dicho antes, 10-12 años es el periodo de formación de un médico para el sistema sanitario público. Por tanto, estos futuros médicos son los que ahora comienzan sus estudios en las facultades”

Como ya hicimos en el comunicado emitido ante el anuncio en Semana Santa de un nuevo grado de Medicina en la provincia de Alicante, a 10 km del ya existente en la UMH, reitero hoy aquí que la decisión no tiene ninguna justificación técnica ni académica, y va a comprometer y poner muy seriamente en riesgo la calidad de la docencia en nuestra provincia. Lo han repetido incansablemente todas las organizaciones anteriormente citadas, no hay profesorado suficiente, ni medios suficientes para garantizar la formación práctica clínica de los futuros profesionales.

Además, la implantación de un nuevo grado y una nueva facultad supone un enorme gasto público, gasto que, por innecesario, debe calificarse de despilfarro. Precisamente cuando en estos momentos las universidades estamos reivindicando una mayor y más planificada financiación. No vamos a quedarnos impasibles ante la más que posible merma de calidad en las prácticas docentes de nuestros estudiantes. No nos mueven falsas envidias ni competencias espurias. Nos preocupa únicamente la calidad de la docencia en Medicina en la provincia de Alicante.

En este sentido, quiero a continuación anunciarles algo que considero de gran interés:

Los gobiernos, tanto autonómicos como nacionales, deben ocuparse de procurar unas buenas condiciones laborales y una magnífica formación a los médicos que nos atienden día a día, los médicos de atención primaria, que por otro lado es una de las especialidades menos demandadas entre los graduados. Su falta de medios, abuso de horarios y escasas condiciones y retribuciones ha llevado a que, precisamente quienes más cerca están del paciente, incluso en tiempos de pandemia, sean quienes más desprotegidos están por el sistema público.

Es obligación de todos reparar esta situación, de las administraciones públicas desde sus competencias y de las universidades, que debemos fomentar y apoyar esta vocación, la de médico de familia de toda la vida. Y en este aspecto sí que hay un acuerdo unánime a nivel nacional, es un hecho reconocido por todos los gobiernos autonómicos, por el gobierno nacional y por todas las organizaciones médicas que antes he comentado.

Nuestra facultad de Medicina se encuentra inmersa en el proceso de acreditación internacional de su título de grado para garantizar una formación de alta calidad en nuestros profesionales médicos. Los criterios de acreditación exigen a las Facultades de Medicina adoptar nuevos enfoques sobre Responsabilidad Social para responder a las necesidades de salud de la población.

Quiero anunciarles que nuestra universidad, en su voluntad de mejora continua, asume el reto de poner en marcha, desarrollar y liderar desde la Facultad de Medicina de Sant Joan d'Alacant, a propuesta de su Decano, una Red Iberoamericana para la Responsabilidad Social en Salud. Precisamente mañana día 23 viajo a Bruselas para presentarla, en el segundo Congreso Internacional Francófono por la Responsabilidad Social en Salud. Esta red Iberoamericana será la equivalente a la red francófona que abarca a más de 140 facultades de Medicina en países de habla francesa, principalmente Canadá y Francia.

A través de esta red facilitaremos que las facultades de ciencias de la salud de las universidades de habla hispana o portuguesa, aproximen sus estudios a las necesidades de salud de la población. En este proceso de adaptación a las necesidades sanitarias reales de la población, necesitamos el concurso y la colaboración de todas las administraciones. Así pues, aprovecho la ocasión para elevar al Molt Honorable President la petición de colaboración en el desarrollo de esta Red, y hago la misma petición a las otras Facultades de Medicina de la Comunidad Valenciana y de toda España. La red ya cuenta con el apoyo de universidades portuguesas y latinoamericanas y sin duda, constituye una oportunidad también para nuestra Comunidad.

Para ir acabando, quiero contarles que seguimos inmersos en las diferentes actividades que conmemoran el 25 cumpleaños de la Universidad. A lo largo del pasado curso, se pusieron en marcha multitud de propuestas y durante los meses próximos seguiremos celebrando el aniversario con encuentros dedicados a las familias, al deporte, actividades de divulgación científica, exposiciones y charlas, entre otros. Invitamos al conjunto de la sociedad a celebrar con nosotros este cumpleaños, a sumarse a las actividades y participar de nuestro sentimiento de orgullo y entusiasmo.

Seguimos queriendo potenciar la vida estudiantil en todos nuestros campus, dejando atrás los perniciosos efectos que la pandemia ha producido, con el programa Vida UMH, para que los estudiantes puedan conocer a gente con gustos y aficiones comunes, a través por ejemplo de escuelas de cocina, de música, de radio, clubes de danza, de comics o de influencers. Ha sido también un año muy intenso en cuanto a planificación, de hecho, acabamos de presentar, después de un intenso trabajo realizado, nuestro Plan Estratégico 2022-2025 y horizonte 2030. Ayer mismo se presentó el Plan de Movilidad sostenible del Campus de Elche y en unos días se presentará el nuevo Plan de Igualdad. Quiero dar las gracias a todos los que han hecho posible estos planes, resultado como digo de un enorme esfuerzo.

El comienzo del curso va a estar marcado también por algunos eventos significativos como, es la reunión de Rectores del Grupo Tordesillas. Nuestra universidad tiene el honor de presidir este grupo, con motivo de nuestro 25 aniversario. Abarca 53 universidades brasileñas, portuguesas y españolas y en noviembre acogeremos este encuentro en nuestra ciudad. Quiero dar las gracias al Alcalde de Elche, Carlos González, por su colaboración activa en la preparación de esta importante reunión, y aprovecho así mismo para invitar al Molt Honorable President, sería un honor que pudiera acompañarnos en alguno de los actos previstos. Otra importante cita este otoño, que por cierto esta misma noche comienza, será el encuentro de grupo Neurotech en Elche. Recibiremos a los rectores y miembros de los equipos de dirección de 9 importantes universidades europeas. Es una gran responsabilidad para nosotros y a la vez un orgullo.

Sin más, os deseo a todas y todos un año lleno de equilibrio y de armonía, y que como expertos trapecistas avancemos a lo largo del curso firmes y seguros. Y teniendo siempre presente que formamos un gran equipo, una gran red de seguridad que nos recuerda que no caminamos solos.

Os deseo un buen curso académico a todos y a todas.